

EDITORIAL

Les catéchèses du Pape François sur la vieillesse -Suite

Nous continuons à explorer les catéchèses du Pape François sur la vieillesse, alors que le Conseil des droits de l'homme à Genève vient de commander un rapport sur « la violence, la maltraitance et la négligence à l'égard des personnes âgées », pour sa 54e session. L'Eglise et la Société civile se rejoignent sur l'attention toute spéciale à porter à la personne dans son grand âge.

Il y a quelques jours, j'ai eu l'occasion d'aller, près de Dax, dans 2 institutions hors du commun : la maison Saint Jean-un habitat partagé intergénérationnel-, et le village Alzheimer. Chacune répond à une problématique différente :

La maison Saint Jean, maison de vie et de partage, composée de 18 appartements, regroupe des familles et des personnes âgées seules ou en couple, des jeunes actifs, des étudiants, des personnes de tout âge rendues seules par les aléas de la vie ; tous désireux de vivre ensemble animés par des valeurs chrétiennes et la spiritualité vincentienne (voir son site : <https://maisonsaintjeanbuglose.org/>).

Le Village Alzheimer de Dax accueille 120 villageois répartis dans de petites maisons construites dans un cadre de verdure ; Le Village développe un accompagnement centré sur la personne et des approches non médicamenteuses, portées par une attitude et des activités thérapeutiques permettant de préserver au mieux les capacités cognitives et pratiques des résidents. Tous les personnels et les bénévoles doivent posséder un état d'esprit, une culture de l'accompagnement, notamment par l'attention portée à la mesure des capacités restantes de la personne malade pour ne pas la mettre en situation d'échec.

Ces réalisations empreintes d'humanité sont la preuve que des solutions existent : on ne peut que rêver de les voir se multiplier.

Laurence de la Brosse (AIC)

**Les catéchèses du Pape François sont parues sous le titre :
« La grâce de la vieillesse » aux Editions de l'Emmanuel**

ARTICLE

LA FAMILLE

Sa Sainteté le Pape François, dans ses catéchèses sur la vieillesse, s'exprime maintes fois sur l'entourage de la Personne Agée, en particulier sur la famille.

"Honore ton père et ta mère" : l'amour pour la vie vécue. (Catéchèse 6)

La réponse à la fragilité de la grande vieillesse se remarque dans certaines régions du monde par une opportunité pour les enfants à s'approprier le pouvoir. La domination ne se fait pas au grand jour, elle se couvre d'un soi-disant amour filial, ce qui sauve la réputation des enfants. On empêche les traitements curatifs. " Vous opérer, prendre des vitamines, la kinésithérapie, oh Mère, cela en fait des histoires !" Et on signe une déclaration de demande de soins palliatifs et de non-réanimation alors que la Personne Agée déclare le contraire.

"Les travailleurs de Santé sont naïfs " disait un vieux notaire, "ils ne contrôlent pas si un acte de Pleins Pouvoirs est en possession de la famille ". Les Personnes Agées qui remarquent la chose jouent le jeu sous la menace de chantage : "Autrement, ils ne viennent plus". Être abandonné par la famille signifie dans bien des sociétés : devenir proscrits. Et les infirmières n'ont pas l'occasion d'agir en avocats de la personne fragile.

Lorsque la situation ne peut plus se redresser, cela se termine par des larmes et : "Je suis coincée". Le moyen de torture le plus efficace est de générer de la fatigue. Alors les Personnes Agées demandent l'euthanasie

ou prie le Bon Dieu de venir les chercher.

Mais il y a aussi cette scène magnifique, vécue il y a quelques mois dans un hôpital bruxellois : Un très vieux monsieur, muni de tas d'attributs courants en Soins Intensifs, arrive en chaise roulante. On lui met un bébé de 9 mois sur les genoux et je vois son visage rayonner de joie et de bonheur. La grand-mère explique : "On a fait 4 heures d'avion (depuis le Liban) pour que Papy voie le petit". Et il y a aussi que des jeunes médecins en soins intensifs néerlandais plaident pour une révision des directives de traitements. Ceci après que de vieux patients, atteints de Covid, furent dirigés vers des soins palliatifs. Les familles ont organisé des transports sortants d'Europe et ils sont tous guéris.

Le 13 avril dernier, le Pape François condamna l'emprise de l'économie. Il disait que "Ne pas donner des médicaments est une euthanasie cachée et progressive". Aussi, dans sa 6ième catéchèse, le Saint Père, se basant sur le commandement de Dieu, parle :

- d'honorer tous ceux qui nous ont précédés,
- de dignité autre que celle de "surtout ne pas déranger",
- de délicatesse et d'affection, de tendresse et de respect qui ne peuvent se transformer en rigidité et en prévarication.
- de couvrir les faiblesses des Personnes Agées, comme le firent les fils de Noé, au lieu de les exposer pour s'attirer du pouvoir.

Le Pape voit l'horreur de ce qui peut se passer. Voilà une grande consolation pour les Personnes Agées.

Les pressions de certaines sociétés, où l'économie à court-terme prévaut, sur les jeunes est d'une telle force que des parents ne parviennent pas à donner une bonne éducation. Ces enfants sont intéressés par une vie de qualité plutôt que de quantité. Ils se suicident dès que la vie ne leur plaît plus. Une considération qui relève du règne animal. Le choix des bonheurs au lieu du bonheur que le Christ nous offre. L'Eglise nous aide à empêcher que cette mentalité ne glisse d'un pays à l'autre avant de devoir remonter du gouffre de la décadence. Entre-temps, les Personnes (très) Agées en souffrent et meurent avant l'heure de Dieu.

A la différence des médecins, les infirmières n'ont pas à s'occuper d'handicaps. Leur rôle propre est de s'occuper de prévention et des conséquences d'handicaps pour la vie des personnes, entre autres âgées.

Merci au Saint Père de nous y aider et de soutenir l'ensemble des soignants.

Béatrice van Dorsser, inf.rég. CICIAMS Pays-Bas

■ ORGANISATIONS

INTERGOUVERNEMENTALES

Rapport sur la violence, la maltraitance et la négligence à l'égard des personnes âgées : participer à l'information du prochain rapport de l'Expert indépendante à la 54e session du Conseil des droits de l'homme.



Claudia Malher

Internet

Objectifs du rapport :

L'Experte indépendante chargée de promouvoir l'exercice par les personnes âgées de tous les droits de l'homme, Dr. Claudia Mahler, concentrera son prochain rapport thématique au Conseil des droits de l'homme en 2023 sur la violence, la maltraitance et la négligence envers les personnes âgées. Dans ce rapport, l'Experte indépendante examinera les normes de protection juridique internationales et régionales applicables à la question de la violence contre les personnes âgées et analysera les manifestations et les formes de violence, d'abus et de négligence auxquelles sont confrontées les personnes âgées. Elle identifiera et analysera également les bonnes pratiques en matière de lutte contre la violence et les abus dont sont victimes

les personnes âgées, afin qu'elles puissent jouir pleinement de leurs droits fondamentaux. En outre, l'Experte indépendante analysera la question d'une perspective intersectionnelle, en explorant les interactions avec d'autres facteurs sociaux tels que le genre, le sexe, la race, l'ethnicité, l'identité autochtone, le handicap, l'orientation sexuelle, l'identité de genre, la religion, le statut social, le lieu d'origine et le statut d'immigration. Enfin, l'Experte indépendante formulera des recommandations sur les moyens de protéger les personnes âgées de la violence tout en respectant leurs droits fondamentaux et en garantissant aux victimes l'accès à la justice, aux recours et aux réparations.

■ ACTUALITES ECCLESIALES

François invite à une rencontre renouvelée entre jeunes et personnes âgées

Dans son message à l'occasion de la troisième Journée mondiale des grands-parents et des personnes âgées qui sera célébrée le 23 juillet prochain, le Pape François a invité à ne « pas laisser seules les personnes âgées, car leur présence dans les familles et les communautés est précieuse. Elles livrent au présent un passé nécessaire pour construire l'avenir », écrit François.

MESSAGE DU PAPE FRANÇOIS À L'OCCASION DE LA 3ÈME JOURNÉE MONDIALE DES GRANDS-PARENTS ET DES PERSONNES ÂGÉES 23 JUILLET 2023

Chers frères et sœurs ! « Sa miséricorde s'étend d'âge en âge » (Lc 1, 50) : c'est le thème de la 3ème Journée Mondiale des Grands-Parents et des Personnes Âgées. C'est un thème qui nous renvoie à une rencontre bénie : la rencontre entre la jeune Marie et sa parente âgée Élisabeth (cf. Lc 1, 39- 56). Cette dernière, remplie de l'Esprit Saint, adresse à la Mère de Dieu des paroles qui, des milliers d'années plus tard, rythment notre prière quotidienne : « Tu es bénie entre toutes les femmes, et le fruit de tes entrailles est béni » (v. 42). Et l'Esprit Saint, déjà descendu sur Marie, l'inspire à répondre par le Magnificat, où elle proclame que la miséricorde du Seigneur s'étend d'âge en âge. L'Esprit Saint bénit et accompagne toute rencontre fructueuse entre les différentes générations, entre grands-parents et petits-enfants, entre jeunes et personnes âgées. Dieu désire en effet que les jeunes réjouissent le cœur des personnes âgées et qu'ils puisent la sagesse de leurs expériences, comme Marie l'a fait avec Élisabeth. Mais, avant tout, le Seigneur désire que nous ne

laissons pas les personnes âgées seules, que nous ne les reléguions pas en marge de la vie, comme c'est malheureusement trop souvent le cas aujourd'hui. Cette année, la proximité entre la célébration de la Journée Mondiale des Grands-Parents et des Personnes Âgées et celle des Journées Mondiales de la Jeunesse est belle ; toutes les deux ont pour thème « la hâte » (cf. v. 39) de Marie à rendre visite à Élisabeth et nous amènent à réfléchir sur le lien entre jeunes et personnes âgées. Le Seigneur souhaite que les jeunes, en les rencontrant, accueillent l'appel à préserver la mémoire, et qu'ils reconnaissent, grâce à elles, le don d'appartenir à une histoire plus grande. L'amitié d'une personne âgée aide le jeune à ne pas réduire sa vie au présent et à se rappeler que tout ne dépend pas de ses propres capacités. Pour les plus âgés, en revanche, la présence d'un jeune ouvre l'espérance que ce qu'ils ont vécu ne sera pas perdu et que leurs rêves se réaliseront. En définitive, la visite de Marie à Élisabeth, et la conscience que la miséricorde du Seigneur se transmet d'une génération à l'autre, révèlent que nous ne pouvons pas avancer – ni même nous sauver – tout seuls et que l'intervention de Dieu se manifeste toujours ensemble, dans l'histoire d'un peuple. C'est Marie elle-même qui le dit dans le Magnificat, en exultant en Dieu qui a accompli des merveilles nouvelles et surprenantes, fidèle à la promesse faite à Abraham (cf. v. 51-55).

Pour mieux accueillir le style de l'agir de Dieu, rappelons-nous que le temps doit être vécu dans sa plénitude, parce que les réalités les plus grandes et les rêves les plus beaux ne se réalisent pas en un instant, mais à travers une croissance et une maturation : en chemin, en dialogue, en relation. C'est pourquoi ceux qui se concentrent uniquement sur l'immédiat, sur leurs propres avantages à obtenir rapidement et avec avidité, sur le "tout et maintenant", perdent de vue l'action de Dieu. Au contraire, son projet d'amour s'étend sur le passé, le présent et l'avenir, il embrasse et relie les générations. C'est un projet qui va au-delà de nous-mêmes, mais où chacun est important et, surtout, est appelé à aller plus loin. Pour les plus jeunes, il s'agit d'aller au-delà de l'immédiat où la réalité virtuelle nous enferme et nous détourne souvent de l'action concrète. Pour les plus âgés, il s'agit de ne pas s'attarder sur les forces qui s'affaiblissent et de ne pas regretter les occasions perdues. Regardons vers l'avant ! Laissons-nous modeler par la grâce de Dieu qui, d'âge en âge, nous libère de l'immobilisme et des regrets du passé !

Dans la rencontre entre Marie et Élisabeth, entre jeunes et personnes âgées, Dieu nous donne son avenir. En effet, le chemin de Marie et l'accueil d'Élisabeth ouvrent la porte à la manifestation du salut : à travers leur étreinte, sa miséricorde fait irruption dans l'histoire humaine avec une joyeuse douceur. Je voudrais donc inviter chacun à penser à cette rencontre, mieux, à fermer les yeux et à imaginer un instant cette étreinte entre la jeune Mère de Dieu et la vieille mère de saint Jean-Baptiste ; à se la représenter dans l'esprit et à la visualiser dans le cœur, pour la fixer dans l'âme comme une lumineuse icône intérieure.



Photo La Croix

Et j'invite ensuite à passer de l'imagination au concret en faisant quelque chose pour étreindre les grands-parents et les personnes âgées. Ne les laissons pas seuls, leur présence dans les familles et les communautés est précieuse, elle nous donne la conscience de

partager le même héritage et de faire partie d'un peuple où l'on conserve les racines. Oui, ce sont les personnes âgées qui nous transmettent notre appartenance au Peuple saint de Dieu. L'Église, tout comme la société, a besoin d'elles. Elles livrent au présent un passé nécessaire pour construire l'avenir. Honorons-les, ne nous privons pas de leur compagnie et ne les privons pas de la nôtre, ne permettons pas qu'elles soient rejetées !

La Journée Mondiale des Grands-Parents et des Personnes Âgées veut être un petit signe délicat d'espérance pour eux et pour toute l'Église. Je renouvelle donc mon invitation à tous – diocèses, paroisses, associations, communautés – à la célébrer en mettant l'accent sur la joie débordante d'une rencontre renouvelée entre jeunes et personnes âgées. À vous jeunes, qui vous préparez à partir pour Lisbonne ou qui vivrez les Journées Mondiales de la Jeunesse chez vous, je voudrais dire : avant de vous mettre en route, allez rendre visite à vos grands-parents, rendez visite à une personne âgée qui vit seule ! Sa prière vous protégera et vous porterez dans votre cœur la bénédiction de cette rencontre. À vous personnes âgées, je demande d'accompagner par la prière les jeunes qui s'appêtent à célébrer les JMJ. Ces jeunes sont la réponse de Dieu à vos demandes, le fruit de ce que vous avez semé, le signe que Dieu n'abandonne pas son peuple, mais qu'il le rajeunit toujours avec l'imagination de l'Esprit Saint.

Chers grands-parents, chers frères et sœurs âgés, que la bénédiction de l'étreinte entre Marie et Élisabeth vous parvienne et qu'elle remplisse vos cœurs de paix. Je vous bénis avec affection. Et vous, s'il vous plaît, priez pour moi.

■ ACTUALITES DES ORGANISATIONS MEMBRES

AIC : L'assemblée internationale de l'AIC a eu lieu à Rome en mars dernier sur le thème :

« Citoyens du monde en chemin, unis dans l'espérance » ;

Quelle grâce d'avoir pu nous rencontrer enfin, si nombreuses (160 participants), provenant de 34 pays de tous les continents, pour partager nos expériences, nos cultures, nos défis, nos rêves et surtout notre charisme, dans un esprit de fraternité et de communion !

Tout au long de l'Assemblée, les volontaires ont été invitées à "faire chemin ensemble", dans l'esprit synodal, une belle occasion de renforcer le sentiment d'appartenance à notre grande famille internationale AIC et de redynamiser les volontaires après cette période de pandémie.

Les conférences très appréciées du Père G. Naranjo, cm, ont alterné avec la présentation de nombreuses actions de terrain AIC et de plusieurs témoignages confirmant la richesse du 'travail en réseau' à différents niveaux. Des temps de réflexion et de partage en groupes étaient également prévus pour chacune des thématiques abordées et ont permis de définir ensemble les **Lignes d'Action Prioritaires 2023-2026** :

- 1. S'enraciner dans le charisme vincentien**
- 2. Faire chemin ensemble**
- 3. S'ouvrir et accueillir le changement indispensable pour traverser les situations de crise**

Une nouvelle présidente Tayde de CALLATAÿ et un nouveau Conseil d'administration ont été élus. Cette nouvelle équipe se met en route avec enthousiasme.

MIAMSI : SIX DECENNIES D'APOSTOLAT AU SEIN DES MILIEUX INDEPENDANTS : LE MIAMSI FETE SES 60ANS

Le réseau Crescendo a pour but de travailler au lien social des personnes âgées et à leur pastorale. Créer des liens et construire des interliens, c'est ce qui forme la base de notre société. Les seniors qui ont travaillé toute leur vie avec plus ou moins de difficultés selon la conjoncture se font souvent une joie de transmettre leurs expériences et n'oublient pas de céder la place aux jeunes. Cet engagement du réseau Crescendo est en harmonie avec le MIAMSI, une de ses organisations membres, qui travaille à l'évangélisation des Milieux Indépendants en s'appuyant sur le partage d'expériences.

Le Mouvement International d'Apostolat des Milieux Sociaux Indépendants (MIAMSI) fondé par Marie Louise Monnet a été reconnu par le Saint Siège le 3 octobre 1963. Présents sur tous les continents, les membres du MIAMSI s'engagent à transformer les mentalités et les structures de la société en cohérence avec les valeurs de l'Évangile auxquelles ils se réfèrent. En cette année où le mouvement célèbre ses 60ans, un recueil de témoignages et de réflexions a été réalisé intitulé « L'apostolat au sein des milieux indépendants à travers le monde ». Ce livre, dont nous partageons le contenu avec le réseau Crescendo, raconte la vie en Église du MIAMSI au cours des 60 dernières années, son cheminement et sa vitalité passée et actuelle. Il offre l'occasion de revisiter l'histoire du

mouvement, de recueillir les témoignages, les convictions, les engagements et les espérances de ceux qui ont fait et font encore le MIAMSI d'hier et d'aujourd'hui. En jetant un regard sur notre passé, en parlant de notre présent et en examinant les défis qui nous attendent de même que l'espérance qui nous anime, nous allons à la rencontre de celles et ceux dont la vie est intimement liée au mouvement. Ce sera certainement avec plaisir que ces pages seront lues et relues bien au-delà des 60 ans par les générations actuelles et futures.

Cet ouvrage réalisé à l'occasion du soixantième anniversaire du MIAMSI se veut non seulement un recueil de témoignages des acteurs mais aussi une boussole pour ceux qui veulent « *rester toujours en mouvement, en répondant à l'impulsion de l'Esprit Saint, aux défis et aux changements du monde d'aujourd'hui* ».

Petites Sœurs des Pauvres : Maintenant que le Covid se fait plus discret – même si l'on doit rester vigilant –, la vie redevient normale dans nos maisons. Animations, jeux, visites des familles ou de groupes de jeunes, fêtes, ramènent la joie et le plaisir de vivre... Durant l'été, de petits séjours de vacances sont organisés pour les résidents en quelques « Ma Maison » situées dans une région particulièrement attractive, offrant un autre rythme de vie, des relations nouvelles, la découverte des beautés de la nature ou de l'art, la visite de sanctuaires... Ce que certains n'avaient jamais connu durant une longue et rude vie de travail. Nous apprécions quand c'est possible la participation de jeunes filles pour l'accompagnement de ces « vacances », occasion d'un vivre ensemble intergénérationnel largement apprécié de part et d'autre.

Dans la mise en œuvre des orientations du récent Chapitre général, une attention est portée à la dimension pastorale : des équipes se mettent en place, incluant des volontaires laïcs, avec des temps de formation, pour visiter régulièrement et de façon personnelle tout résident qui le souhaite. A ce propos, nos Petites Sœurs de Malte nous ont appris que leur Archevêque, Mgr Charles Scicluna, à la suite des Catéchèses du Pape François sur les personnes âgées, a nommé un prêtre pour coordonner l'animation spirituelle des maisons de retraite du diocèse. Un questionnaire a été remis aux Petites Sœurs pour s'informer sur la manière dont elle est vécue dans la maison, et pouvoir ainsi se

stimuler et s'entraider entre établissements. Une initiative propre à réjouir Crescendo !

Un défi de taille cependant est à relever partout, avec confiance en la Providence ! Pouvoir continuer d'offrir aux personnes âgées, spécialement les pauvres, des conditions propices à une fin de vie sereine et épanouie, malgré la diminution du nombre des Petites Sœurs et la difficulté de recruter du personnel...

Un signe de cette confiance, porteuse d'Espérance : une 3^{ème} fondation a débuté aux Philippines, dans la précarité mais la joie ! « *Il a fallu d'abord faire la guerre aux fourmis et aux araignées. A part l'eau du robinet, rien ne fonctionne... Au bout de quelques jours, la vie commence à prendre forme ; quand le repas est prêt, pour nous appeler, on siffle au lieu de sonner une cloche. La petite maison destinée aux futures personnes âgées est propre et bien en ordre* » grâce à l'entraide de nos deux autres maisons (Manille et Bolinao). Déjà une vieille personne misérable a été accueillie. Nous confions à votre prière cette petite graine.